

EVENTO REGIONAL DE ALTO NIVEL:  
**EL PODER DE LOS ENFOQUES MULTISECTORIALES  
PARA EL DESARROLLO DEL CAPITAL HUMANO**

Brasilia, 29-31 agosto 2023

El Programa Mundial de Alimentos (WFP) y el Centro de Excelencia contra el Hambre de WFP en Brasil organizaron el evento regional de alto nivel: “El poder de los enfoques multisectoriales para el desarrollo del capital humano” en Brasilia, Brasil, del 29 al 31 de agosto de 2023.

El evento contó con la presencia de representantes de gobiernos de 25 países de América Latina y el Caribe: Argentina, Belice, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, Dominica, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Guyana, Haití, Honduras, Jamaica, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, San Vicente y las Granadinas, Surinam y Venezuela.

Se contó también con la presencia de varios expertos internacionales, miembros de instituciones financieras internacionales (Banco Interamericano de Desarrollo, Banco Mundial, CAF), donantes bilaterales (Canadá, Finlandia, Reino Unido, Unión Europea) agencias de las Naciones Unidas (Comisión Económica para América Latina y Caribe, CEPAL, FAO, Oficina del Coordinador Residente Brasil, UNESCO, UNICEF, organismos regionales (Sistema de la Integración Centroamericana, SICA), actores de la cooperación internacional (Global Child Nutrition, GCNF, Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, AECID), representantes de la academia (Institute of Development Studies, IDS, Consorcio de Investigación de la Coalición de Alimentación Escolar) y actores del sector privado (DSM, Mastercard).

Este evento destacó los desafíos que enfrenta la región de ALC para superar las múltiples crisis económicas, sanitarias y climáticas. Los gobiernos de la región han recurrido a sistemas de protección social ya existentes como respuesta para preservar el capital humano. Esta estrategia ha llevado a una importante reducción de la pobreza. Sin embargo, a pesar de los avances regionales, todavía es necesario fortalecer un enfoque multisectorial para desarrollar intervenciones integrales que aborden las necesidades multidimensionales de las poblaciones vulnerables. Integrar la seguridad alimentaria y nutricional y la educación en este esfuerzo es crucial para el desarrollo del capital humano. Sin embargo, un enfoque multisectorial eficaz requiere una respuesta integrada de los sistemas de protección social, incluidos los programas de alimentación escolar, así como de los sistemas alimentarios, de salud, y educativos. Dicha integración de sistemas contribuirá al diseño e implementación de estrategias y programas integrales y más inclusivos para fomentar el desarrollo del capital humano en la región. Durante el evento, los participantes destacaron que:

Los programas de protección social mejoran significativamente la seguridad alimentaria y nutricional y contribuyen al desarrollo del capital humano en la región, en especial si se integran a los sistemas alimentarios, de educación y de salud.

Las experiencias de varios países demostraron que la acción articulada de los programas de protección social permite mejorar el estado nutricional de poblaciones en situación de vulnerabilidad. Por otro lado, representantes de los países demostraron que la promoción de la agricultura familiar hacia mercados institucionales puede vincular los sistemas de protección social a sistemas alimentarios justos y sostenibles y entornos alimentarios saludables, impulsando la economía local de manera innovadora.



El rol de las alianzas estratégicas entre los varios actores: gobierno, cooperación internacional, academia, organizaciones de la sociedad civil y sector privado es clave para lograr un efecto multiplicador de abordajes complementarios para el desarrollo del capital humano en la región.

Los participantes han sugerido que los países de la región consideren:

- VINCULAR integralmente los sistemas de protección social con sistemas de salud, alimentarios y educativos para lograr mejorar significativamente la seguridad alimentaria y nutricional.
- MANTENER un alto compromiso político y financiero para mejorar el alcance y la calidad de los programas garantizando una inversión sostenida de los programas de protección social, con la participación de diferentes sectores. Esto implica identificar soluciones innovadoras dentro de un espacio fiscal reducido.
- INTEGRAR MÚLTIPLES OBJETIVOS RELACIONADOS CON LA NUTRICIÓN - como el acceso a dietas nutritivas y culturalmente apropiadas, servicios de salud, la mejora de los entornos alimentarios o la promoción de hábitos saludables desde el diseño de los programas de protección social, para lograr abordar la doble carga de la malnutrición.
- PRESTAR ESPECIAL ATENCIÓN A GRUPOS EN ESTADO DE VULNERABILIDAD - en función de su estado de salud, edad, sexo, discapacidad, etnia, u origen geográfico, especialmente si se entrecruzan- para no dejar a nadie atrás. Esto es especialmente el caso de las personas que viven con VIH.
- CONTINUAR INVIRTIENDO en investigación y fortalecimiento de capacidades para informar políticas y programas, especialmente en áreas que todavía cuentan con limitada información o recursos.
- DOCUMENTAR y DIFUNDIR los logros, avances y oportunidades de América Latina y el Caribe para posicionar políticas públicas basadas en evidencia a través de foros globales como, por ejemplo, El Consorcio de Investigación de La Coalición de Alimentación Escolar, entre otros.
- SEGUIR PROMOVRIENDO LA COOPERACIÓN SUR-SUR en cuanto a experiencias de los países de la región y aprendizajes compartidos, para fortalecer los sistemas de protección social para la promoción de la seguridad alimentaria y el combate de la malnutrición en todas sus formas.
- PROMOVER sistemas más inclusivos flexibles frente a diferentes tipos de choques y crisis, que generen resiliencia tanto de los programas como de las personas.
- CONSTRUIR y compartir una visión común para la región a través de organismos regionales, y subregionales como por ejemplo CELAC, MERCOSUR, SICA, CARICOM, CAN, entre otros, y trabajar con iniciativas y redes regionales y globales, como las coaliciones logradas a partir de la Cumbre de los Sistemas Alimentarios (la Coalición de Alimentación Escolar, entre otros), la Red de alimentación escolar sostenible (RAES) para reforzar los compromisos nacionales ya adquiridos.

Con sincero agradecimiento al gobierno de Brasil, por la gentileza prestada a los participantes del Evento Regional, dichos participantes concluyeron que estas sugerencias, de ser tomadas, contribuirán a un desarrollo más incluyente y sostenible del capital humano en los países de la región.

